PIQUETE ► La advertencia es añeja; los remedios brillan por su escasez.

Cuernavaca y Cuautla, entre los peores en esa crisis

Alertan que, en fugas, se va el 50% del agua

Ceagua: se pidió diagnóstico a municipios; nadie ha entregado nada

GUADALUPE FLORES ► 03

Reprueban pérdida de más de 300 puestos de trabajo

Checadores de rutas. por diálogo con el Poder Ejecutivo

Checadores de rutas hicieron un llamado urgente al gobierno del estado para no ser retirados de los paraderos del transporte público, advirtiendo la inminente pérdida de más de 300 fuentes de empleo tan solo en la zona metropolitana. José García, presidente de la Asociación de Supervisores de Tiempo del Servicio Colectivo del Estado de Morelos, Similares y Conexos A.C., manifestó la incertidumbre del sector.

▶ 04

El 80% se va para pagar a todo el personal

Mayor parte del dinero a educación. a la burocracia

El Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM) destinará el 80 por ciento de su presupuesto total para el próximo ejercicio fiscal 2026 al pago de nómina del magisterio y personal administrativo. Raúl Aguirre Espitia, encargado de despacho del IEBEM, confirmó que el Congreso del Estado aprobó un presupuesto de más de 2 mil 21 millones de pesos para el próximo año.

▶ 04

Sobre presupuesto estatal para el año fiscal 2026

Transparencia ofrece la gobernadora con dinero

La gobernadora, Margarita González Saravia aseguró que el presupuesto estatal para el año fiscal 2026, aprobado por el Congreso local, será utilizado de manera transparente y responsable, garantizando que el gasto público se enfocará en las prioridades de los morelenses, afirmó que el presupuesto, que asciende a cerca de 40 mdp, es austero pero suficiente para generar condiciones de desarrollo en el estado.

▶ 04

HOY ESCRIBEN ▶

Observador político

Gerardo Suárez Dorantes



■ FORTALECIMIENTO DEL AGRO

La gobernadora Margarita González entregó maquinaria y equipamiento agrícola a productores de diferentes municipios de la entidad; lo anterior como parte de la estrategia orientada a fortalecer la capacidad productiva, mejorar el rendimiento operativo y dignificar la labor de quienes trabajan la tierra. La titular del Poder Ejecutivo expresó que el campo representa una fuente activa de identidad, economía y bienestar para miles de familias.

Edil Urióstegui encabezó simposio junto a Huitzilac y Tepoztlán

Impulsan la cultura de la paz en la metrópolis

Los tres municipios reafirmaron su compromiso de trabajar por la seguridad Culpan a grupos queer, trans y no binarios de habérselas apropiado

Desplazan a mujeres de sus luchas en marchas

Feministas hacen un llamado a su género para retomar lo que consideran suyo



OBSERVADOR POLÍTICO Gerardo

Morelos: presupuesto entre el consenso y viejas inercias

a llegada de Margarita González Saravia a la gubernatura de Morelos provocó que hayan quedado atrás tiempos aciagos, de enfrenamientos y falta de consenso en la aprobación del paquete presupuestal con el Legislativo y por ello, a casi un mes de que venza el plazo fatal para su aprobación, los diputados aprobaron por unanimidad los recursos que será poco menos de 40 mil millones de pesos para el 2026.

EL DIÁLOGO Y RESPONSABILIDAD.- La aprobación del Paquete Económico 2026 en el Congreso de Morelos fue presentada como una demostración de madurez política: consenso anticipado, votación adelantada y un discurso de responsabilidad institucional que -según sus impulsores- da certeza financiera al estado. Ahora, el tema será que los recursos sean bien aplicados en todas las dependencias de gobierno y se generan las condiciones para evitar tantos problemas como se vienen desarrollando hov en día.

Importante es que el presupuesto asciende a casi 40 mil millones de pesos, una cifra que, en teoría, debería abrir posibilidades para atender las profundas desigualdades que atraviesan por las herencias de administraciones pasadas del PRI, PAN y hasta de Morena con Cuauhtémoc Blanco Bravo en la entidad como lo es en: inseguridad creciente, crisis hospitalaria y en el campo, así como un abandono educativo, y un rezago social que no se resuelve con discursos de buena voluntad.

Y pese a que en los últimos días fue duramente criticado, el coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, Rafael Reyes Reyes, al final demostró que sí cuenta con el respaldo total y absoluto no solo de su grupo parlamentario y de sus aliados como son los del Partido Verde y Nueva Alianza, sino que además, logró tejer al lograr con diálogo y acuerdos coincidencias con los diputados del PAN, PRI, Movimiento Ciudadano y del Partido del Trabajo, al poner énfasis que el recurso será de carácter social y con austeridad. del dictamen.

Resulta significativo que, en el presupuesto el Poder Legislativo se haya reservado casi 690 millones de pesos, es decir, recursos suficientes para garantizar la operatividad del Congreso y de la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización.

LAS ÁREAS PRIORITARIAS... DE SIEMPRE.- En los últimos días y semanas Morelos se ha convertido en una de las entidades con el mayor número de personas que han sido asesinadas y que se ha reflejado a nivel nacional, por diversas circunstancias, por lo tanto, el presupuesto aprobado, tiene incrementos sustanciales en todo lo que tiene que ver con el tema de la seguridad pública, evidentemente también en el área de la salud que tan castigada está por la falta de medicamentos y el cumulo de personas que requieren atención especializada en diversas enfermedades de morelenses, al igual que la educación, desarrollo social y obra pública serán prioridades.

Empero, la experiencia en Morelos demuestra que declarar prioridades no garantiza resultados y por ello será fundamental darle puntual seguimiento al trabajo y compromisos que los propios titulares de los tres poderes de gobierno: Ejecutivo, Legislativo y Judicial se han pronunciado para buscar alternativas sobre todo, frenando la violencia que se ha disparado y pueda regresar la paz y seguridad al estado que es uno de los planteamientos de todos los sectores de la población.

De tal suerte que el consenso político puede ser positivo, sí, pero también puede significar comodidad. Puede ser una señal de acuerdos necesarios para la gobernabilidad, pero también un síntoma de que ninguna fuerza política está dispuesta a confrontar las inercias institucionales que mantienen a Morelos que tristemente sigue estanca-

Cierto es que la verdadera austeridad no consiste en recortar por recortar, sino en redirigir recursos desde el aparato político hacia las comunidades, desde los privilegios institucionales hacia las necesidades colectivas. Y la verdadera política social no se limita a señalar prioridades, sino a transformar la forma en que se decide, se vigila y se transparenta el uso del dinero público.

Por ahora, el presupuesto 2026 de Morelos parece un

consenso sin conflicto, pero también sin cuestionamientos de fondo, es decir, un acuerdo para quienes lo firmaron, pero todavía insuficiente para quienes más necesitan que la política deje de administrarse a sí misma y empiece a administrar justicia social.

¿Y QUE DICE LA GOBERNADORA, MARGARITA GONZÁLEZ? En Morelos, los tiempos de incertidumbre y de aprobaciones presupuestales de último minuto han quedado atrás. Al menos durante el ejercicio anterior y el presente, el Estado ha logrado transitar hacia un escenario de diálogo y responsabilidad compartida. Esto ha sido posible gracias a la relación de respeto, cooperación y coincidencias que la gobernadora Margarita González Saravia ha consolidado con las y los integrantes de la LVI Legislatura.

Hoy, el intercambio constructivo ha sustituido a las tensiones del pasado. Dialogar, acordar y construir consensos se ha convertido en una práctica cotidiana que fortalece la gobernabilidad y, sobre todo, la capacidad de dar resultados. En este contexto, el Poder Ejecutivo celebró la aprobación unánime del Paquete Económico 2026, un hecho que refleja el compromiso conjunto por impulsar el desarrollo económico y social de la entidad.

La gobernadora González Saravia enfatizó que este presupuesto representa una base sólida para atender las necesidades actuales de la población.

"Celebro y reconozco el trabajo de las y los diputados de la LVI Legislatura por la aprobación unánime del Paquete Económico 2026, lo que fortalecerá el desarrollo económico y social de nuestro estado", puntualizó.

Asimismo, refrendó su compromiso de administrar los recursos públicos con disciplina, transparencia y eficiencia, garantizando que cada peso autorizado se traduzca en resultados tangibles para la ciudadanía. Esta visión compartida entre poderes no sólo da certeza institucional, sino que consolida una ruta clara para avanzar hacia un Morelos más justo, próspero y con mejores oportunidades para todas v todos.



Izarraraz

México y la violencia de los Baby boomers

SECRETO A VOCES

os estudios etarios de la población tienen su origen en la administración empresarial de carácter privado, multinacional. Los administradores de las empresas se imponen como saber fundamental, el conocer acerca de las habilidades de la generación de los Baby boomers que está siendo sustituida laboralmente en el mundo. No de ahora, esto ocurre desde hace décadas por supuesto. Dicho sea con todo respeto a la mayoría de esta generación, son los que han empezado a ser desplazados por lo que los gerentes requiere saber cuáles son las características de las generaciones que los deberán sustituir en sus puestos de trabajo (ver Jorge Sánchez y Javier Loyola).

Pero este tema laboral no es el punto. Los estudios de las estructuras etaria de la población, es, igualmente, un derivado de los análisis demográficos que se hacen como parte de la biopolítica del poder (Foucault). En ese marco analítico es que se debe valorar la narrativa que ahora se quiere crear en torno a la "generación z" a la que se la ha querido acreditar una cualidad (la violencia) que por sí misma ninguna generación humana posee. Lo anterior, salvo en un sentido restrictivo, analítico, rasgos que tienen que ver con el contexto histórico y una generación que es marcada por ciertas características generales de su

En el extremo, la historia ha registrado conflictos violentos, pero ni siquiera la etiqueta de guerras mundiales en un sentido geográfico amplio pudo haber ocurrido (según recuerdo lo dicho por un analista) y marcado a la humanidad: la primera fue europea y la segunda entre Europa y con la participación de Estados Unidos de parte del continente americano y China y Japón, por Asia. Como EU se considera América pues bajo esa lógica entonces "sí". En un sentido estricto, fue una guerra europea con la participación de EU y Japón y China. Si generalizamos, entonces fue estrictamente europeo/asiática y de EU.

Si hoy se le desea acreditar a la generación z un perfil de carácter violento como ocurrió con la propaganda dirigida a difundir la manifestación del pasado día sábado en la Ciudad de México, en realidad se trata de un tipo de propaganda política que ha querido etiquetar a la generación z e imponerle una marca que en realidad no existe ni siquiera en el mundo animal. Los verdaderos actos de violencia social contra los humanos y contra los animales han ocurrido al interior de la especie humana únicamente en ella como creación social y no biológica.

Soy consciente de que para Freud la violencia es una potencia que es consustancial de lo vivo (y asociada a la especie humana) como parte del mundo que nace de lo inerte: lo vivo posee una elasticidad que trata de mantenerse dentro de lo vivo y tensa la elasticidad hacia la vida contra la muerte, a costa de lo que encuentra a su paso para mantener la vida. No creo en esa teoría dicho con todo respeto para un hombre de la grandeza de Freud, pues hasta en los animales se puede apreciar el momento "mágico" de la creación: el respeto a lo grandioso que es la vida, sus todas sus excepciones.

La violencia social ha sido construida por el mundo de los humanos condenando a la mayoría de la humanidad al submundo de las desigualdades sociales que es justificada de miles de manera a través del dominio del poder que da el control de la narrativa a las élites para crear representaciones de la realidad falsas e incrustarlas en la mente de conglomerados humanos subyugados a través de la educación, el arte, la música, la religión, entre otros factores. No lo hacen las élites directamente, tienen sus filósofos, jueces, ministros, publicistas, opinólogos, que lo Nada más hay que ver que los "predicadores" actuales del mundo son Trump, Corina Machado (Premio Nobel de la Paz) y Salinas Pliego para darnos cuenta de lo que deseamos expresar. Trump, quiere ser Nobel de la Paz. Ha detenido, dice, siete guerras, pero ha colocado a barcos de guerra frente a Venezuela. Corina Machado, dice que en cuante EU la ponga en la presidencia de Venezuela el petróleo será entregado a EU. Salinas, se dice perseguido político, pero lleva casi 20 años sin pagar impuestos. Que los demás paguen para dotarle de calles, banquetas, salud y educación de sus empleados...

Los tres, pero sobre todo el tercero, Salinas Pliego, que pertenecen a laos Baby Boomers (nacidos entre 1943 y 1960) quieren dirigir a la llamada "generación Z" (los nacidos entre 1996 y 2014 o una fecha que más o menos ronda por ahí pues no existe acuerdo entre los estudiosos del tema), en el mundo distópico que han querido construir los "líderes" de los Baby Boomers vendo en contra de toda lógica y sentido común. Pero atribuirle a la generación Z una especie de ADN violento es una farsa, en realidad es una violencia creada y justificada por los Baby Boomers que la utilizaron durante generaciones para enriquecerse a costa del pueblo.

El cambio de época (Eurasia que sustituirá a Occidente) que se asoma en el mundo del siglo XXI y que se puede medir por la impotencia de EU que fue doblegado por China (durante la reunión de Busan, en Corea del Sur). Lo anterior tiene como causa profunda, muy profunda, el debilitamiento y lenta caída del gran mito en torno al cual se levantó occidente y el EU de la posquerra: un progreso asociado a un futuro representado por una línea ascendente de la humanidad materializado en bienestar, vida intelectual superior y una humanidad plena, la paz, un paraíso del que fuimos expulsados y sin curvas de inflexión.

Cuernavaca y Cuautla, entre los peores en esa crisis

Alertan que, en fugas, se va el 50% del agua

GUADALUPE FLORES

La Comisión Estatal del Agua (Ceagua) de Morelos informó que el estado pierde el 50 por ciento del agua potable a causa de fugas generadas por el deterioro y la antigüedad de la red hidráulica.

Javier Bolaños Aguilar, titular de la Comisión, señaló que municipios como Cuernavaca y Cuautla se encuentran entre los que presentan un mayor registro de fugas. Precisó que la pérdida del 50 por ciento por fugas se suma a un problema de tomas clandestinas distribuidas en distintos puntos del estado, las cuales se estiman entre un 25 y 30 por ciento del volumen total en el estado.

Bolaños Aguilar atribuyó la grave pérdida a que los sistemas hidráulicos han rebasado su vida útil y presentan un deterioro crónico que genera dichas fugas. Por ello, la reparación y el mantenimiento de los sistemas de agua potable serán un reto prioritario para el próximo año.

El titular de la Ceagua denunció que, si bien se solicitó a los presidentes municipales y a los organismos operadores de agua de todo el estado presentar un diagnóstico de su sistema hidráulico, ninguna autoridad ha entregado el informe a la Comisión hasta la fecha.

A pesar de esta omisión, indicó que la Ceagua continuará trabajando de manera coordinada con los 36 ayuntamientos para enfrentar la problemática y mejorar la eficiencia en el suministro. Finalmente, sostuvo que la demanda de un incremento en el abasto de agua debe ser atendida conjuntamente por el gobierno del estado y los municipios.

Impulsan la cultura de la paz en la zona metropolitana

GERARDO SUÁREZ

El ayuntamiento de Cuernavaca, encabezado por el presidente municipal José Luis Urióstegui Salgado, organizó el Primer Simposio PRO-PAZ, un significativo espacio de encuentro y diálogo enfocado en la construcción de una cultura de paz.

El simposio se presentó como una iniciativa clave para abordar uno de los temas más relevantes de la sociedad actual: sentar las bases de una cultura de paz como camino fundamental hacia la justicia social, la convivencia armónica y el de-

sarrollo sostenible. El evento contó con la participación activa de los presidentes municipales de la zona metropolitana: José Luis Urióstegui Salgado (Cuernavaca), César Dávila Díaz (Huitzilac) y Perseo Quiroz Rendón (Tepoztlán).

Los ediles reafirmaron su compromiso de trabajar de manera coordinada y unida para generar entornos más seguros en sus respectivas jurisdicciones y fomentar una cultura de paz duradera.

En este sentido, se comprometieron a impulsar estrategias conjuntas que pro-



Desplazan a mujeres de sus luchas en marchas

GERARDO SUÁREZ

Integrantes del movimiento feminista histórico han lanzado una convocatoria abierta para recuperar las marchas del 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer Trabajadora, y del 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.

Desde el Archivo Feminista de Lesbianas en México, su integrante Yan María Yaoyólotl manifestó que, si bien estas movilizaciones fueron iniciadas por mujeres, en los últimos años han sido tomadas por lo que calificó como fuerzas ajenas al movimiento original.

La activista señaló que colectivos queer, trans y no binarios se han apropiado de estos espacios, desplazando las demandas centrales de las mujeres y poniendo las suyas propias por encima. Yaoyólotl calificó esta situación como un despojo y una discriminación hacia las mujeres.

Por ello, hizo un llamado a las mujeres a unirse para retomar lo que considera suyo: estas dos grandes fechas anuales de lucha, con el fin de que vuelvan a centrarse en las reivindicaciones por las que pelearon desde un principio.



muevan la prevención de la violencia, impulsen la sana convivencia y fortalezcan el respeto mutuo entre las comunidades que conforman esta importante región de





Reprueban pérdida de más de 300 puestos de trabajo

Checadores de rutas, por diálogo con el P. Ejecutivo

GUADALUPE FLORES

Checadores de rutas hicieron un llamado urgente al gobierno del estado de Morelos para no ser retirados de los paraderos del transporte público, advirtiendo la inminente pérdida de más de 300 fuentes de empleo tan solo en la zona metropo-

José García Castillo, presidente de la Asociación de Supervisores de Tiempo del Servicio Colectivo del Estado de Morelos, Similares y Conexos A.C., manifestó la incertidumbre del sector ante el anuncio de las autoridades de la Coordinación de Movilidad sobre desplazarlos para dar paso al monitoreo de unidades mediante sistema GPS.

El presidente de la Asociación, José García Castillo, señaló que muchos de los checadores tienen más de 30 años en esta actividad y que incluso hay personas de la tercera edad cuyo sustento depende de este oficio.

"De aquí vivimos 300 familias tan solo en la zona metropolitana del estado, aquí trabajan personas discapacitadas, madres solteras, deben escucharnos," expresó García Castillo.

El presidente de la Asociación indicó que si bien, desconocen el contenido de la nueva Ley de Movilidad, Transporte y Seguridad Vial, solicitarán una audiencia con la gobernadora Margarita González Saravia para exponer su situación.

Finalmente, García Castillo rechazó la idea de que la presencia de los checadores sea la causa de los arranques a alta velocidad (conocidos como "carreritas") entre los conductores. Sostuvo que, por lo tanto, remover a dicho personal no constitui-



Mayor parte del dinero a educación, a la burocracia

GUADALUPE FLORES

El Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM) destinará el 80 por ciento de su presupuesto total para el

próximo ejercicio fiscal 2026 al pago de nómina del magisterio y personal admi-

Raúl Aguirre Espitia, encargado de despacho del IEBEM, confirmó que el Congreso del Estado aprobó un presupuesto de más de 2 mil 21 millones de pesos para el próximo año.

Aguirre Espitia explicó que el 20 por ciento restante del recurso se dirige al mantenimiento de las escuelas y otros proyectos educativos, aunque admitió que el monto general no será suficiente debido a las múltiples necesidades que presenta el sistema educativo estatal.

En otro tema, Aguirre Espitia descartó que las escuelas sean consideradas un "foco rojo" en materia de inseguridad para los maestros, a pesar del reciente asesinato de un ex líder magisterial en el municipio de Yautepec.

El encargado del despacho insistió en que no ha habido peticiones de cambios de centros laborales por estos motivos, e invitó a los docentes que sean víctimas de amenazas a presentar la denuncia correspondiente ante la fiscalía



ACTIVIDADES **GRATUITAS** TODOS LOS **DOMINGOS** BÍOSENDEROS ÉSTAMO DE BICIS, JUEGOS LÚDICOS SENDERISMO RECREATIVO ASESORÍAS NUTRICIONALES Y MUCHO MÁS

Transparencia ofrece la gobernadora con dinero

GUADALUPE FLORES

La gobernadora de Morelos, Margarita González Saravia aseguró que el presupuesto estatal para el año fiscal 2026, aprobado por el Congreso local, será utilizado de manera transparente y responsable, garantizando que el gasto público se enfocará en las prioridades de los morelenses.

En entrevista, la mandataria afirmó que el presupuesto, que asciende a cerca de 40 mil millones de pesos, es austero pero



suficiente para generar condiciones de desarrollo en el estado.

"Se están usando los recursos de manera muy honesta y responsable, lo que da confianza y permite generar condiciones de desarrollo," indicó González Saravia, quien agradeció a los diputados locales por la aprobación.

La gobernadora explicó que el recurso aprobado se destinará a tres áreas estratégicas prioritarias: se inyectarán más recursos para fortalecer la seguridad, se mantendrán e impulsarán los programas sociales para garantizar el apoyo directo a la población, se reforzará la red carretera y se impulsará la modernización del transporte público.

En otro tema, informó que su administración avanza en la construcción del Hospital General de Jiutepec, obra para la cual ya se obtuvo la concesión de un pozo de agua. Aseguró que este proyecto forma parte de los esfuerzos para mejorar la infraestructura hospitalaria y elevar la calidad de la atención médica a la población.







9:00 a 13:00 horas

En la ribera del río Cuautla Unidad Deportiva José María Morelos



Apoyan el alcoholímetro, pero piden evitar abusos

EDMUNDO SALGADO

El sector empresarial de Morelos avaló la próxima aplicación del Operativo Alcoholímetro en Cuernavaca y otros municipios a finales de este mes, al considerar que es una medida necesaria para evitar accidentes vehiculares y muertes. Sin embargo, exigieron que la acción se implemente con transparencia para evitar abusos y extorsiones por parte de los cuerpos policiales.

Antonio Sánchez Purón, expresidente del Consejo Coordinador Empresarial

(CCE) en Morelos, señaló que el operativo debe aplicarse con el objetivo exclusivo de reducir el número de percances relacionados con el consumo de alcohol.

El empresario destacó que, para lograr este fin, la iniciativa debe contar con la participación del sector empresarial para impulsar alternativas que permitan a los ciudadanos trasladarse y divertirse de forma segura, tales como programas de "conductor designado" y servicios de taxi seguros.

"Lo que sí podemos evitar es que siga

habiendo esa cantidad tan grande de choques que cobran vidas, pero este programa debe de ir de la mano del sector empresarial para buscar los mecanismos alternos para que los ciudadanos puedan divertirse", explicó Sánchez Purón.

Sin embargo, el expresidente del CCE hizo un llamado a las autoridades para impedir que el operativo se convierta en una herramienta de corrupción. Propuso la presencia de observadores que supervisen la actuación policial y aseguren que las sanciones se apliquen solo a quienes conduzcan alcoholizados.

"Creemos que debe haber observadores por parte de la sociedad para constatar que el mecanismo se enfoque en reprimir las conductas de manejar bajo los efectos del alcohol y que no se convierta en un hecho de extorsión que afecte a ciudadanos, muchos de los cuales son inocentes.

Si bien se reconoce que quienes resulten culpables deben ser sancionados y deben comprender la prohibición de conducir bajo dichas condiciones, es fundamental que el operativo no derive en cobros indebidos", concluyó Sánchez Purón.

IP exige a alcaldes tomar medidas por robo de motos

EDMUNDO SALGADO

Empresarios de Morelos hicieron un llamado urgente a los presidentes municipales para mejorar la seguridad y aumentar el alumbrado público en las zonas industriales, ante el incremento en el robo de motocicletas que afecta principalmente a los trabajadores.

Eduardo Medina Carvajal, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), confirmó que se ha detectado un aumento de estos robos en diversos parques industriales de la entidad.

El líder empresarial señaló que la falta de alumbrado público en estas zonas es el factor clave que aprovechan los delincuentes para sustraer las motocicletas de los empleados que acuden a laborar a las fábricas.

Ante esta situación, el líder empresarial llamó a los ayuntamientos a intensificar los operativos de vigilancia y a instalar alumbrado en los parques industriales. Añadió que uno de los municipios donde se han presentado más reportes es Emiliano Zapata, por lo que Canacintra busca coordinarse con las autoridades para proteger a los trabajadores.

Medina Carvajal concluyó que estas acciones son necesarias para garantizar la seguridad de los trabajadores y evitar pérdidas que impactan directamente en su economía familiar.



Solicitan indagar quién vende droga a alumnos

EDMUNDO SALGADO

El Tribunal Unitario de Justicia Penal para Adolescentes (TUJPA) emitió una alerta urgente ante el incremento de menores de edad involucrados en el delito de narcomenudeo en Morelos e hizo un llamado a detectar a las personas que ofrecen drogas a los estudiantes al exterior de las escuelas a través de golosinas.

Adriana Pineda Fernández, titular del TUJPA, reveló que en lo que va del año se han reportado más de 72 casos de menores involucrados en este delito, lo que representa un crecimiento significativo respecto al año anterior.

Pineda Fernández, explicó que este aumento se relaciona con una nueva forma de inducción al consumo, en la que los adolescentes reciben dulces que contienen pequeñas dosis de sustancias ilícitas. Una vez que desarrollan adicción y requieren más droga, se les ofrece participar en la venta a cambio de dosis para su propio consumo.

Ante esta situación, la titular del TUJPA enfatizó la urgencia de romper el ciclo de consumo y solicitó la implementación de una campaña de prevención para informar ampliamente sobre los riesgos y efectos de las sustancias psicoactivas.

Además, instó a una acción conjunta de autoridades gubernamentales, corporaciones policiales y padres de familia para evitar que los adolescentes acepten golosinas de extraños cerca de las escuelas y para identificar activamente a los distribuidores.

"Es por eso que buscamos implementar esta campaña para romper el ciclo del consumo y venta de las drogas. Queremos que se difunda la mayor información sobre los efectos que pueden producir las drogas, así como el consumo de alcohol y tabaco, identificar cuáles son las sustancias ilícitas y finalmente, implementar las acciones preventivas", concluyó Pineda Fernández.



Se reafirma el compromiso por la paz en Cuernavaca, Tepoztlán y Huitzilac

Durante la reciente sesión de la Mesa de Seguridad para la Construcción de la Paz de la Región Tepoztlán, Huitzilac y Cuernavaca, autoridades municipales y representantes de los distintos órdenes de gobierno se reunieron para analizar los principales retos que enfrenta la zona en las últimas semanas.



El presidente municipal de Cuernavaca, José Luis Úrióstegui Salgado subrayó la importancia de visibilizar con claridad la situación actual en materia de seguridad, así como de fortalecer la coordinación entre los distintos niveles de gobierno para garantizar respuestas más efectivas.

Asimismo, reiteró su llamado a sumar esfuerzos entre los municipios y el Gobierno del Estado, con el objetivo de generar estrategias conjuntas que permitan atender de manera integral los desafíos que enfrenta la seguridad pública en la región.

Como parte de los temas abordados, se revisó la convocatoria destinada a fortalecer las fuerzas policiales municipales, la cual contempla la apertura de nuevas plazas para la incorporación de más elementos a la corporación. Esta medida forma parte del compromiso permanente por robustecer las capacidades operativas y avanzar en la profesionalización del cuerpo de seguridad.

El gobierno municipal destacó que estos reforzamientos contribuirán a mejorar la proximidad con la ciudadanía y la capacidad de respuesta ante incidentes, elementos fundamentales para la construcción de entornos más

Las autoridades reiteraron que la colaboración interinstitucional, la coordinación permanente y la profesionalización policial son pilares esenciales para seguir avanzando hacia un ambiente de paz y bienestar para las y los habitantes de la región.













APARATOS FUNCIONALES

¿Tienes problemas de movilidad?

Registrate para obtener un apoyo para mejorar la movilidad

isin Costo!

Requisitos:

- Ser residente de Cuernavaca
- Copia de Identificación con domicilio en Cuernavaca
- CURP
- Acta de Nacimiento
- Comprobante de Domicilio
- Y estudio socioeconómico





Más información: 777318 8886 / 777102 0545 WhatsApp 777136 6686

¡Hasta agotar existencias!







El Ayuntamiento de Jiutepec continúa con obras para mejorar el municipio



Así avanzan las obras en tu municipio:

Colocación de concreto en calle Paseo del Canal, Colonia Ampliación Bugambilias

Avance en la calle del Panteón, Colonia Atlacomulco

Colocación de 30m de tubería en la Privada Lirios, Colonia San Lucas, Tejalpa

El alcalde Eder Rodríguez Casillas sigue dándole seguimiento a la mejora de la infraestructura urbana.

> #Jiutepec #ObraPública #Avance









A ver si en el '26 llega oralidad en la justicia familiar y laboral

EDMUNDO SALGADO

El Tribunal Superior de Justicia (TSJ) de Morelos anunció que una de sus principales tareas para el año 2026 será la implementación de la justicia oral en los procesos de materia familiar y laboral, con el fin de agilizar la atención de estos asuntos.

Juan Emilio Elizalde Figueroa, magistrado presidente del TSJ, explicó que el recurso solicitado es vital para cubrir las necesidades operativas y atender las nuevas disposiciones legales. Señaló que para cumplir con la modernización de los procesos judiciales se requiere la aprobación de un presupuesto de alrededor de mil 600 millones de pesos por parte del Congreso local.

"Se solicitaron mil 600 millones de pesos para poder paliar todas las necesidades que se tienen y prepararnos para las nuevas disposiciones", explicó Elizalde Fi-

El titular de la TSJ mencionó que el recurso se destinará principalmente a la implementación de la oralidad, que es una obligación pendiente en ambas materias y que existe un rezago que impide brindar justicia de manera oportuna.

"Tenemos que tener avances en materia de oralidad, tanto en materia familiar como en materia laboral porque vamos muy atrasados y atender lo que obviamente forma parte de las obligaciones del Poder Judicial",

Finalmente, el magistrado concluyó que, con el manejo presupuestal a cargo ahora del Organo de Administración de Justicia, se espera que a partir del 2026 los derechos laborales de los trabajadores del Poder Judicial estén plenamente garantizados.





Voto de confianza al presupuesto enviado por Margarita González Saravia: PT

El grupo parlamentario del PT respaldó y votó en favor del Paquete Económico del Gobierno del Estado de Morelos para el ejercicio fiscal del 1 de enero al 31 de diciembre de 2026, por una cantidad total de 39 mil 856 millones de pesos.

Durante la aprobación del presupuesto, los diputados del PT, Tania Valentina Rodríguez y Alberto Sánchez, coincidieron en señaló que el objetivo de este paquete económico es establecer las bases de un gasto responsable, donde cada peso del erario se traduzca en bienestar real para la población.

En este sentido, Tania Valentina Rodríguez estableció que "desde el partido del trabajo le reafirmamos nuestro compromiso con el pueblo de Morelos, pues cada decisión y cada voto están guiados por la justicia social la transparencia y el bienestar de las familias morelenses".

La también dirigente estatal del PT mencionó que este nuevo presupuesto fortalece la capacidad para enfrentar los desafíos, brinda herramientas para planear, asignar, ejercer y evaluar el gasto público con rigor, eficiencia, ética y, sobre todo, con un enfoque social, resaltó la diputada del PT. Finalmente argumentó que también el grupo parlamentario del PT votó en favor de las 36 leyes de ingresos de los municipios, quienes podrán operar en favor de sus gobernados con un presupuesto total de 11 mil 669 millones de pesos.



Fue en ambiente festivo y patriótico el desfile por la Revolución en Jojutla

Jojutla conmemora el aniversario de la Revolución Mexicana con un desfile cívico integrado por más de 50 contingentes

El acto fue encabezado por el presidente municipal Alan Martínez García, acompañado de su esposa, la Dra. Marithé Martí-

Con gran participación ciudadana y un ambiente festivo, el municipio de Jojutla conmemoró un aniversario más de la Revolución Mexicana con el tradicional desfile cívico que recorrió las principales calles de la ciudad, mostrando la diversidad y el compromiso de instituciones educativas, asociaciones civiles y cuerpos de auxilio.

nez Flores, así como de las y los integrantes del Cabildo de Jojutla, quienes presenciaron el paso de los contingentes durante casi tres horas de recorrido.

El desfile inició con la participación especial de la Banda de Guerra Obsidiana, del municipio de Puente de Ixtla, cuya presentación dio un toque solemne



al arranque del evento. A lo largo del trayecto, las y los asistentes pudieron apreciar el entusiasmo, disciplina y energía de los 52 contingentes que formaron parte de esta celebración.

En esta edición participaron jardines de niños, primarias, secundarias, preparatorias y universidades, quienes presentaron estampas alusivas a la Revolución Mexicana, vestuarios tradicionales y formaciones cívicas. También se sumaron centros de estudio, grupos de baile, aca-



demias deportivas y el grupo Muay Thai Morelos, que realizó demostraciones durante su reco-

Asimismo, elementos de instituciones de auxilio como la Cruz Roja Mexicana y Bomberos Voluntarios marcharon con orgullo, resaltando la importancia del servicio comunitario y la labor de protección civil en el municipio.



El Ayuntamiento de Jojutla agradece la valiosa participación de todas las escuelas, grupos y organizaciones que se integraron al evento, destacando la coordinación interinstitucional que hizo posible esta conmemoración histórica.

De esta manera, el Gobierno Municipal reitera su compromiso de promover actividades que fortalezcan la cultura, la identidad y la memoria histórica de las y los jojutlenses.



9 | EL REGIONAL DEL SUR | Sábado 22 de noviembre de 2025 MORELOS

Con entrega de maquinaria agrícola se apuntala al agro

La gobernadora Margarita González Saravia entregó maquinaria y equipamiento agrícola a productoras y productores de diferentes municipios de la entidad;

los lucharon por una revolución agraria para mejorar la vida de los campesinos, así que para mí es un compromiso de vida honrar la memoria de Emiliano Za-



lo anterior como parte de la estrategia orientada a fortalecer la capacidad productiva, mejorar el rendimiento operativo y dignificar la labor de quienes trabajan la tierra.

Durante el evento, que se realizó en el municipio de Yautepec, la titular del Poder Ejecutivo expresó que el campo representa una fuente activa de identidad, economía y bienestar para miles de familias, y afirmó que en la tierra del General Emiliano Zapata Salazar se debe seguir el legado por el que lucharon miles de personas.

Ante las y los beneficiarios, agregó que el Gobierno de "La tierra que nos une" impulsa acciones concretas para potenciar su futuro mediante herramientas modernas, planeación responsable y políticas públicas de largo alcance; añadió que, tan solo en 2025 se han invertido más de 200 millones de pesos en este sector.

"Esta es una primera etapa de adquisición de maquinaria; el objetivo es que sigamos comprando en los siguientes años, de tal manera que sea suficiente para los ejidos de todo el estado de Morelos. Venimos de un compromiso muy grande: sus abue-

pata y de todas las personas que lucharon con él en esta bendita tierra de Morelos", señaló la Gobernadora.

A través de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) se destinaron 27 millones de pesos para la compra de una excavadora de oruga, una motoniveladora, dos retroexcavadoras, una grúa mástil, dos tractores, dos drones agrícolas, dos camiones de volteo con caja, así como implementos para arado, rastra y sembradora.

Por su parte, Margarita Galeana Torres, titular de la Sedagro, afirmó que la entrega de maquinaria forma parte del plan estatal enfocado en mejorar los procesos logísticos, operativos y de traslado en caminos de saca cosecha, además de facilitar la movilidad de cargas agrícolas y ampliar la capacidad de trabajo en territorio, lo que se traduce en ahorro, eficiencia y mejores condiciones para las unidades de producción.

"Vamos a hacer mucho más por el campo de Morelos y ahora, además de producir excelente, se encaminan a un desarrollo rural que todos deseamos", enfatizó la funcionaria. A nombre de las y los agricultores, Yetzin García Toledo, presidenta del Comisariado Ejidal de Mazatepec, expresó: "El campo no se detiene, pero necesita herramientas para avanzar, y hoy es una realidad que tenemos nueva maquinaria, la cual va a ser funcional para todas y todos nosotros".

A este evento asistieron Javier Bolaños Aguilar, secretario Ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua (Ceagua); Luis Eusebio Onofre Jiménez, alcalde del municipio indígena de Coatetelco; Esaú Mendoza Solís, alcalde de Tetela del Volcán; Perseo Quiroz Rendón, edil de Tepoztlán; y Karla Herrera Castañeda, representante del presidente municipal de Yautepec; así como presidentes de comisariados ejidales.

El gobierno de Morelos, encabezado por Margarita González, ha implementado diversos programas de apoyo al campo para fortalecer la economía rural y mejorar la calidad de vida de los productores agropecuarios. taciones Estatales para el Fortalecimiento de los Municipios (FAEFOM) para canalizar más recursos hacia las localidades productoras del campo. Esto incluye la entrega de tres mil 24 boletas para insumos de siembra, beneficiando a productores de maíz y sorgo de temporal en el municipio.

Además, se han establecido convenios con instituciones financieras y organizaciones para proporcionar financiamiento y asistencia técnica a los productores, facilitando el acceso a mercados y recursos. La Secretaría de Desarrollo Agropecuario también ha promovido prácticas agrícolas sustentables y la adopción de nuevas tecnologías para mejorar la eficiencia y calidad de los productos agropecuarios. En un acto celebrado en la comunidad de Huitzililla, del municipio de Ayala, la gobernadora reafirmó su compromiso con el sector agropecuario y solicitó a la edil de Ayala el diseño de un plan esen 2024 a 300 millones de pesos para 2025. Este aumento busca generar condiciones que permitan a los productores desarrollarse económicamente y mejorar el bienestar de todos los morelenses. Los recursos también se destinarán a obras de rehabilitación en carreteras para facilitar el traslado de productos.

La Secretaría de Desarrollo Agropecuario ha trabajado en conjunto con autoridades locales y productores para impulsar el sector primario en Morelos. En la cuarta sesión ordinaria del Consejo Municipal de Desarrollo Rural Sustentable de Tepalcingo, la titular de Sedagro, Margarita Galeana Torres, reconoció el apoyo al trabajo diario de los productores y destacó la importancia de la vocación agrícola del estado. El programa "Produc-ción para el Bienestar" del gobierno federal también beneficia a los productores de Morelos, otorgando un apoyo económico de hasta 24 mil pesos para que los pequeños productores puedan sembrar granos básicos y otros productos. Este programa busca mejorar la producción y la calidad de vida de los productores agropecuarios en el estado.

La gobernadora Margarita González ha instruido a los secretarios de gobierno a estar listos para comparecer ante los diputados y explicar el uso de los recursos destinados al campo. Además, ha pedido a los alcaldes aplicar inteligencia financiera para evitar crisis y conformar presupuestos austeros pero eficaces.

En Morelos, se están llevando a cabo ferias regionales de financiamiento para acercar herramientas de apoyo al sector agropecuario y promover el desarrollo productivo del campo morelense. Estas ferias reúnen a representantes de instituciones financieras, instancias de gobierno y organizaciones aliadas para facilitar el acceso a información y servicios especializados.



A través de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, se han otorgado apoyos como drones agrícolas con tecnología 4.0, sementales bovinos de distintas razas, fertilizantes, implementos agrícolas y paquetes de insumos apícolas.

Estos apoyos buscan modernizar y aumentar la productividad del sector agropecuario en Morelos, beneficiando directamente a 927 productores y de manera indirecta a más de 10 mil personas en los 36 municipios del estado. El programa está dirigido a hombres y mujeres mayores de 18 años dedicados a la agricultura, ganadería y apicultura, con prioridad a pequeños y medianos productores y comunidades indígenas.

La gobernadora Margarita González ha enfatizado su compromiso con el sector agropecuario, anunciando recursos directos para más de 1,700 productores y cambios en el Fondo de Apor-

tratégico para reactivar el sector rural en una de las zonas con mayor tradición agrícola del estado. La mandataria estatal también anunció ajustes en la fórmula de distribución del FAEFOM para canalizar más recursos hacia las localidades productoras del campo. El gobierno de Morelos ha incrementado sustancialmente el presupuesto destinado al campo, pasando de 80 millones de pesos





Evalúan calidad de la Lic. en Arquitectura de UAEM

La Facultad de Arquitectura de nes, que tienen mucho peso en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), inició este día la visita del Comité de Pares Académicos Externos

las viditas de acreditadores".

Estuvieron presentes en la inauguración, José Francisco Ruiz



(CPAE) de los Comités Interinstitucionales para Evaluación de la Educación Superior (Ciees), que realizan una evaluación del 18 al 21 de noviembre.

Esta visita a cargo del Comité de Arquitectura, Diseño y Urbanismo de los Ciees, incluye entrevistas con estudiantes y docentes, egresados y empleadores, así como otros indicadores para corroborar la calidad y pertinencia de la Licenciatura en Arquitectura que ofrece esta unidad académica.

En la inauguración de estas actividades estuvieron presentes la secretaria Académica, Elisa Lugo Villaseñor; el director general de Educación Superior, Alberto Gaytán Alegría; y Perla Sonia Posada Vique, directora de la Facultad de Arquitectura, así como los pares académicos de tres instituciones externas.

Sobre esta visita, la titular de la Facultad de Arquitectura, Perla Sonia Posada, comentó: "ya nos autoevaluamos y salimos bien, ahora vienen a hacer las entrevistas y a ratificar lo que colocamos en las guías informativas previas, para conocer los procesos a fortalecer, nuestras áreas de oportunidad y a conocer las instalacio-



González, de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y coordinador del CPAE; José Miguel Román Cárdenas de la Universidad Autónoma de Nuevo León y Gustavo Martínez Velasco, de la Universidad Autónoma de Aguascalientes, todos pares evaluadores, quienes agradecieron la bienvenida de la UAEM.

El director general de Educación Superior, Alberto Gaytán, presentó una breve semblanza "Estamos muy orgullosos de la Facultad de Arquitectura que es de las primeras en haberse evaluado antes con la Acreditadora Nacional Programas de Arquitectura y Disciplinas del Espacio Habitable (Anpadeh) y ahora vuelve a Ciees, lo que nos habla de un programa que ha sido semillero para el posgrado, porque aquí tenemos el primer programa de un doctorado interinstitucional en urbanismo que abrimos con este trabajo en redes de cooperación", destacó Elisa Lugo.

La secretaria Académica, en representación de la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, felicitó a la Facultad de Arquitectura por emprender este esfuerzo de acreditar ante los Ciees su programa de licenciatura, así como el trabajo de la Dirección de Educación Superior que acompaña a esta unidad académica durante el proceso.

La Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) se enfoca en formar profesionales capaces de resolver problemas arquitectónicos y urbanos, considerando la problemática social actual y la tecnología disponible. Además, la UAEM tiene convenios con instituciones y empresas del sector, lo que brinda a los estudiantes oportunidades de prácticas profesionales y empleo.

Entre las actividades que se llevan a cabo en la facultad se encuentran exposiciones de trabajos de estudiantes, conferencias de expertos en el campo y talleres de diseño y construcción. Estas actividades permiten a los estudiantes interactuar con profesionales y otros estudiantes, fomentando la colaboración y el intercambio de ideas.

La facultad también ofrece programas de posgrado, incluyendo maestrías y doctorados en áreas relacionadas con la arquitectura y el urbanismo. Estos programas están diseñados para profundizar en la investigación y la especialización en áreas específicas, preparando a los estudiantes para carreras académicas o profesionales en el campo.

En cuanto a la infraestructura, la facultad cuenta con instalaciones modernas y equipadas, incluyendo laboratorios de diseño asistido por computadora, talleres de construcción y espacios de exposición. Esto permite a los biental, promoviendo prácticas sostenibles y respetuosas con el medio ambiente en sus proyec-



tos y actividades. Esto se refleja en la formación de profesionales que no solo sean competentes en su área, sino también conscientes de su impacto en la sociedad y el entorno.

La facultad ha establecido alianzas con instituciones y organizaciones nacionales e internacionales para fomentar la colaboración y el intercambio académico. Esto brinda a los estudiantes oportunidades de estudiar en el extranjero, participar en proyectos de investigación conjuntos y acceder a recursos y conocimientos de alta calidad.

En el ámbito deportivo, la facultad ha participado en diversas competencias universitarias, obteniendo reconocimientos y medallas en disciplinas como el boxeo y la halterofilia. Esto demuestra el compromiso de la institución con la formación integral de sus estudiantes, que incluye no solo la excelencia académica, sino también el desarrollo físico y personal.

La Facultad de Arquitectura de la UAEM se encuentra ubicada en el campus de Cuernavaca, en la Avenida Universidad 1001, Colonia Chamilpa, con un código postal de 62209. Para obtener más información sobre los programas y actividades de la facultad, se puede contactar a través del teléfono (777) 329-7000 o visitar su sitio web oficial.



de la institución y de la Facultad de Arquitectura, así como del proceso de evaluación el cual dijo, permite conocer las áreas de oportunidad y revisar algunos indicadores donde haga falta mejorar.

Durante su mensaje, la secretaria académica, Elisa Lugo, destacó que la UAEM está por cumplir el próximo año, 26 años de realizar estas prácticas de evaluación académica como un ejercicio fundamental para mantener la calidad educativa que ofrece y fortalecer la cultura de la mejora continua, en el marco de la Ley General de la Educación Superior que plantea una reforma educativa donde se están revisando los procesos de evaluación a las instituciones de educación superior.

Su objetivo principal es producir arquitectos con una visión clara de la realidad social y la capacidad de crear soluciones innovadoras y sostenibles.

una licenciatura en Arquitectura la responsabilidad social y amque consta de 10 semestres y 68 materias, abordando temas como el diseño urbano, la arquitectura sostenible y la gestión de proyectos. Los estudiantes también tienen la oportunidad de participar en proyectos de investigación y extensión comunitaria, lo que les permite aplicar sus conocimientos en la práctica.

La facultad cuenta con un cuerpo docente altamente calificado y con experiencia en el campo de la arquitectura, lo que garantiza una educación de alta calidad.

estudiantes trabajar en proyectos y desarrollar habilidades prácticas en un entorno de aprendizaje

La Facultad de Arquitectura de En este sentido, la facultad ofrece la UAEM también se enfoca en



Cuernavaca impulsa producción local de flores de las nochebuena

a través de la Secretaría de De-

El ayuntamiento de Cuernavaca, la producción ornamental. Asimismo, destacó que el Gobierno sarrollo Económico y Turismo municipal, encabezado por el al-(SDEyT), reafirma su apoyo a la calde José Luis Urióstegui Salga-



producción local de flores de nochebuena, un cultivo que combina tradición, esfuerzo y desarrollo económico para la ciudad y sus comunidades rurales.

Más de 200 productores locales, integrantes del sistema ornamental de Cuernavaca, trabajan durante todo el año para ofrecer Nochebuenas de alta calidad. Los viveros ubicados en Tetela del Monte, Acapantzingo y Chapultepec, producen aproximadamente un millón y medio de plantas, en tamaños que van de 3 a 7 pulgadas, listas para abastecer en todo México.

José Antonio Díaz Sandi, productor del poblado de Tetela del Monte, explicó que a partir del mes de abril inicia la preparación para la producción de estas flores, de manera que en noviembre pueda comenzar la venta de distintas variedades, entre ellas Freedom y Prestige, en aproximadamente 20 colores, que incluyen rojo, mármol, blanco, salmón y rosa.

Señaló que estas flores no solo se comercializan en Morelos, sino que también se distribuyen en otros lugares, como Puebla, Monterrey, Oaxaca, Guadalajara, Los Cabos, Estado de México, Ciudad de México y Durango, consolidando a Cuernavaca como un referente nacional en do, ha entregado insumos a los productores ornamentales, como macetas y fertilizantes, lo que les ha permitido mejorar la calidad de sus cultivos y fortalecer su producción, garantizando que las flores lleguen a los hogares en óptimas condiciones.

Los productores locales invitan a la ciudadanía a visitar sus viveros y apoyar la economía de la ciuel ayuntamiento de Cuernavaca fortalece la producción local, impulsa el comercio ornamental y garantiza que cada Nochebuena llegue a los hogares fresca, de calidad y con tradición, contribuyendo a unas fiestas navideñas llenas de color y alegría.

La producción de flor de Nochebuena es una tradición importante en México, especialmente durante la temporada invernal. Cada año, miles de productores se dedican a cultivar esta flor emblemática, que se ha convertido en un símbolo de la Navidad en el país.

La flor de Nochebuena es originaria de México y se cultiva en diferentes regiones del país, especialmente en los estados de Morelos, Puebla y Michoacán. La producción de esta flor es un proceso laborioso que requiere de cuidados especiales y dedica-

La temporada de producción de flor de Nochebuena comienza en agosto y septiembre, cuando se plantan las semillas. A partir de considera un regalo tradicional do desafíos como la sequía y las

de la ciudad. Con estas acciones, temporada. La flor también se flor de Nochebuena ha enfrenta-



en México, y se intercambia entre amigos y familiares durante la Navidad.

La producción de flor de Nochebuena también es importante para la conservación del medio ambiente. Los productores mexicanos están trabajando para implementar prácticas sosteni-

plagas. Sin embargo, los productores mexicanos han trabajado para superar estos obstáculos y mantener la calidad y la cantidad de la producción.

La flor de Nochebuena es una de las flores más populares en México, y su demanda aumenta cada año. Los productores mexicanos están trabajando para satisfacer esta demanda y ofrecer la mejor calidad posible.

La producción de flor de Nochebuena también ha generado empleos en las zonas rurales, especialmente para las mujeres y los jóvenes. Esto ha contribuido a mejorar la calidad de vida de muchas familias mexicanas.

La flor de Nochebuena es un símbolo de la rica biodiversidad de México y de la habilidad y dedicación de los productores mexicanos. Su producción es un orgullo para el país y una parte importante de la cultura y la tradición mexicanas.

La flor de Nochebuena también se ha convertido en un producto de exportación importante para México, y se envía a países de todo el mundo, donde es apreciada por su belleza y significado cultural.



dad. Cada Nochebuena adquirida respalda el trabajo de familias dedicadas al cultivo ornamental y fortalece la tradición navideña octubre, las plantas comienzan a florecer, y en noviembre y diciembre, la producción alcanza su punto máximo.

La flor de Nochebuena es una de las principales fuentes de ingresos para muchos productores mexicanos, especialmente en las zonas rurales. La venta de esta flor genera millones de pesos en ingresos cada año, y es una importante contribución a la economía local.

Además de su valor económico, la flor de Nochebuena también tiene un gran significado cultural en México. Es un símbolo de la Navidad y se utiliza en las decoraciones y celebraciones de la

bles y reducir el impacto ambiental de la producción. En los últimos años, la producción de





Ya hay ganadores del Premio Nacional de Periodismo 2024

de Periodismo, convocado por el Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo, se reunió este 19 de noviembre para dar a conocer a las y los ganadores de las diferentes categorías.

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) for-

El jurado del Premio Nacional Periodismo de opinión y análisis: Adrián López Ortiz; y Reportaje: Rocío Idalia Gallegos Rodríguez, Gabriela Minjares Baltazar y Blanca Elizabeth Carmona

> Y en la categoría de Trayectoria, el premio es para Alejandra Xanic von Bertrab Wilheim, perio

y defendemos como institución, como la autonomía, la independencia, la imparcialidad, la pluralidad y la responsabilidad, valores que no son sólo el marco de una convocatoria, son el espíritu que ha guiado por más de dos décadas al Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo", expresó la rectora de la UG.

Esta ceremonia de premiación se llevará a cabo en diciembre próximo con lugar y fecha por confirmar. Las personas ganadoras de este premio y sus trabajos, pueden consultarse en la página: www.periodismo.org.mx.

El Premio Nacional de Periodismo es un reconocimiento otorgado anualmente por el Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo en México a los periodistas que se destacan por su trabajo ético, riguroso y comprometido con la verdad. Este

bién considera la perspectiva de género y la diversidad en los trabajos presentados.

El Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo es una instancia independiente y plural que busca fomentar la libertad de expresión y el derecho a la información en México. La

del jurado evalúan las postulaciones y seleccionan a los ganadores en cada categoría.

El Premio Nacional de Periodismo se otorga anualmente en una ceremonia que reúne a periodistas, académicos y representantes de instituciones educativas y mediáticas de todo el país. La



ma parte del Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo y envía como representante a una persona que integre el jurado, que en esta ocasión es la periodista Lizette Larraguivel Fernández.

Este año el jurado fue integrado por 21 profesionales del periodismo, la comunicación, la investigación y la docencia, pertenecientes a 12 estados del país, recibió 1,141 trabajos de las 32 entidades federativas, de los cuales se revisaron 1,085, y se descartaron 56 por no cumplir con los criterios de la convocatoria.

Las personas ganadoras en las siguientes categorías, son: Caricatura/Historieta/Cartón animado: Carlos Carabaña Ruiz del Árbol; Crónica/Periodismo narrativo: Antonio Rodríguez Mundaca; Entrevista: Beatriz Torres Guillén, Pablo Ferri Tórtola y Alejandro Santos Cid; Fotografía: Hans Máximo Musielik Morera; Periodismo científico: Emmanuel Jiménez Portilla; Periodismo cultural: Naixieli Merlina Castillo García, Vicente Barrera Valencia, Paola Anaí Hernández Sánchez, Mónica Natalia Jiménez López, Carolina Barrera Mata y Enrique Pérez Martínez;



dista de investigación reconocida por su capacidad de fiscalizar al



poder, documentar sus abusos y combatir la corrupción con rigor, paciencia y valentía.

Por su parte el presidente del jurado, Joatam de Basabe, también anunció las menciones honoríficas y piezas finalistas en las diferentes categorías, la mayoría de éstas publicadas en medios

Durante su mensaje, la rectora general de la Universidad de Guanajuato (UG), Claudia Susana Gómez López, institución que preside el Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo desde mayo de este año, y fue sede de este anuncio, destacó la importancia de este ejercicio democrático y reconoció a su vez a las instituciones que integran la asamblea general y que con su prestigio lo avalan.

"El Premio Nacional de Periodismo nace y se sostiene bajo los principios que compartimos instituciones de educación superior, cámaras, fundaciones y asociaciones de medios.

organización está integrada por

Las categorías convocadas para el premio incluyen Caricatura, Historieta, Cartón animado, Crónica, Periodismo narrativo, Entrevista, Fotografía, Periodismo científico, Periodismo cultural, Periodismo de opinión y análisis, Reportaje y Trayectoria. Esta última categoría es especial y se otorga a un periodista que haya demostrado una carrera destacada en el campo.

Los trabajos pueden ser postulados por periodistas, medios de comunicación, instituciones académicas, culturales, sociales y el público en general. La participación puede ser individual o colectiva, y se requiere que los trabajos hayan sido publicados en México entre el 1 de enero y el 31 de diciembre del año anterior. El jurado está conformado por destacadas personalidades del ámbito periodístico y académico a nivel nacional. Los miembros

entrega del premio es un reconocimiento a la labor de los periodistas que trabajan para informar y educar a la sociedad.

En la edición más reciente del premio, se recibieron más de 1,100 trabajos de los 32 estados de México, y solo 12 fueron seleccionados como finalistas. Los ganadores recibieron un diploma, la escultura "El águila" y un estímulo económico de 10 mil

La Universidad de Guanajuato fue sede de la entrega del Premio Nacional de Periodismo 2024, que reconoció a los mejores trabajos periodísticos del año. La ceremonia contó con la participación de destacados periodistas, académicos y funcionarios públicos.

La próxima entrega del Premio Nacional de Periodismo se realizará el 3 de diciembre, y se espera que reúna a los mejores periodistas del país para reconocer su labor v compromiso con la verdad y la justicia.

galardón busca promover un periodismo de calidad que informe y eduque a la sociedad.

La evaluación de los trabajos se realiza con base en criterios específicos que incluyen la calidad periodística integral, la originalidad, la relevancia y el impacto social de la pieza. El jurado tam-



Se promueven los saberes ancestrales de la herbolaria

Con la finalidad de fortalecer el conocimiento de las y los participantes del Taller de Herbolaria, la Secretaría de Bienestar, que dirige Silvia Salazar Hernández, llevó a cabo hace unos días una práctica de recolección de plantas medicinales en el paraje San

la estrategia estatal "Territorios de Paz y Buen Vivir", y que se ofrecen de manera gratuita para acercar herramientas de cuidado y aprendizaje a la población.

La terapeuta e instructora Irene Cruz Sánchez encabezó la práctiplantas, de las cuales alrededor de 3,000 tienen propiedades medicinales. La herbolaria mexicana es una fuente invaluable de conocimiento sobre las propiedades curativas de estas plantas, y su estudio y aplicación pueden tener un impacto significativo en la salud pública.

Un estudio realizado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) encontró que la herbolaria mexicana es una de las más ricas y diversas del mundo, con una gran variedad de plantas que se utilizan para tratar enfermedades como la diabetes, la hipertensión y el cáncer. Los investigadores también destacaron la importancia de preservar y promover esta tradición para asegurar su continuidad y beneficios para futuras generaciones.

La herbolaria mexicana no solo se enfoca en la curación de enfermedades, sino también en la prevención y el mantenimiento de la ductos. Sin embargo, la herbolaria mexicana también enfrenta desafíos, como la pérdida de biodiversidad, la sobreexplotación de recursos naturales y la falta de regulación en la industria. Es importante abordar estos desafíos para asegurar la sostenibilidad y la calidad de los productos herbolarios.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha reconocido la importancia de la medicina tradicional, incluyendo la herbolaria mexicana, y ha lanzado iniciativas para promover su integración en los sistemas de salud. La OMS también ha establecido directrices para la evaluación y el uso seguro de las plantas medicinales.

En México, el gobierno ha implementado políticas para promover la herbolaria y la medicina tradicional, como la creación de la Comisión Nacional para el Desarrollo de la Medicina Tradiempleos directos e indirectos, y produce ingresos anuales de más de 1,000 millones de pesos.

La herbolaria mexicana también es una fuente de innovación y desarrollo, ya que los investigadores y científicos están constantemente descubriendo nuevas propiedades y aplicaciones



de las plantas medicinales. Esto ha llevado a la creación de nuevos productos y tratamientos que pueden beneficiar a la salud pública. En la Universidad de Guadalajara, se ha establecido un programa de investigación sobre la herbolaria mexicana, que busca estudiar las propiedades medicinales de las plantas y desarrollar nuevos productos y tratamientos. El programa también busca promover la colaboración entre investigadores, productores y comunidades para asegurar la sostenibilidad y el beneficio de la herbolaria mexicana.

La herbolaria mexicana es una parte integral de la cultura y la identidad mexicana, y su preservación y promoción son fundamentales para asegurar la salud y el bienestar de las generaciones

En el estado de Oaxaca, se encuentra el Jardín Botánico de la Universidad Nacional Autónoma de México, que alberga una gran colección de plantas medicinales y es un centro de investigación y educación sobre la herbolaria mexicana.





Isidro, dentro de los Bienes Comunales de Tetela del Volcán, actividad que impulsa el bienestar comunitario al recuperar saberes que cuidan la salud y conectan a las familias con la riqueza natural de su territorio.

Durante la jornada, Juan Carlos Solano Alcocer, director general de Construcción de Paz, señaló que estas acciones se realizan en comunidades de alta y muy alta marginación como parte de



PERIODICIDAD / LUNES A VIERNES

ca de campo, donde treinta y dos alumnas y alumnos identificaron especies locales, conocieron sus propiedades terapéuticas y propusieron la elaboración de un catálogo para su clasificación y consulta comunitaria.

Para el gobierno de "La tierra que nos une" la herbolaria, como saber ancestral ligado al territorio, se considera un recurso valioso para fortalecer salud, identidad y cohesión social, al preservar conocimientos que se transmiten de generación en generación en las comunidades morelenses.

La herbolaria mexicana es una tradición que se remonta a la época prehispánica, cuando los pueblos indígenas utilizaban plantas y hierbas para curar enfermedades y mantener la salud. Esta rica herencia cultural ha sido transmitida de generación en generación, y hoy en día sigue siendo una parte importante de la medicina tradicional mexica-

En México, se estima que existen más de 30,000 especies de salud. Muchas de las plantas utilizadas en la herbolaria mexicana tienen propiedades antioxidantes y antiinflamatorias, que pueden ayudar a prevenir enfermedades crónicas y mejorar la calidad de

En la actualidad, la herbolaria mexicana se está integrando cada vez más en la medicina convencional, con muchos médicos y profesionales de la salud reconociendo sus beneficios y recomendando el uso de plantas medicinales como complemento a los tratamientos tradicionales Esto ha llevado a un aumento en la demanda de productos herbolarios y a la creación de empresas que se dedican a la producción y comercialización de estos pro-

cional y la Herbolaria. Estas iniciativas buscan preservar y promover la rica herencia cultural de la herbolaria mexicana.

La herbolaria mexicana también tiene un impacto económico significativo, ya que genera empleos y ingresos para muchas comunidades rurales que se dedican a la producción y comercialización de productos herbolarios. Además, la herbolaria puede ser una fuente de ingresos para los agricultores y productores que cultivan plantas medicinales.

Un estudio realizado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) encontró que la industria de la herbolaria en México genera más de 10,000



Eolo Ernesto Pacheco Rodríguez

Efrain Ernesto Pacheco Cedillo

Margarita Pacheco Cedillo

Mayra Aldee Castillo Pacheco

Gerardo Suárez Dorantes

Eduardo Olvera Jacobo

Iván Efrain Pacheco Rodriguez

Héctor Rangel Terrazas

AÑO 37 / NÚMERO 12208

El Regional del Sur TALLER AVENIDA LAZARO CARDENAS # 494
COLONIA AQUILPAN . C.P. 62170 CUERNAVACA, MORELOS, MEXICO

DISTRIBUDO POR PEDRO OSCARPUJOL LÓPEZ CALLE CARLOS CUAGLIA #100-A * C.P. 62400 COLÓNIA CENTRO * CUERNAJACA, MORELOS, MEXICO FACEBOOK.COM/REGIONALMORELOS

X / @REGIONALMORELOS

regional el prestigio de la palabra escrita CERTIFICADO DE LICITUD DE TÍTULO Y CONTENDO 17113 04-2019-111209124000-101

REDACCIÓN: (777) 313 05 07 · RADIO Y TV: (777) 317 72 55 · PUBLICIDAD: erpubli17@gmail.com

Temor y dudas sobre procuración de Justicia expuso el SNTE a FGE

De la Redacción

Con la finalidad de estrechar lazos, resolver las demandas e

hasta otros delitos de mayor impacto que afectan y vulneran la tranquilidad del gremio en el estado. Joel Sánchez Vélez, seiteró su disposición para trabajar de manera coordinada y aportar en lo que se requiera para beneficio del estado.

Ante la petición de avances en la investigación del homicidio de un profesor en Yautepec, en un diálogo abierto y respetuoso, Fernando Blumenkron reiteró el compromiso de la Fiscalía Morelos con esta y todas las víctimas y dejó en claro que desde el primer momento se trabaja para esclarecer el caso y dar con el o los presuntos responsables.

"Desde ayer, la Fiscalía General se avocó a hacer las diligencias para dar con el paradero de el o los presuntos responsables; vamos a estar informando los avances a la familia", externó.

A la reunión de trabajo asistieron por parte del magisterio Demetrio Rivas Corona, representante del CEN del SNTE e integrande violencia y ha exigido al gobierno federal que tome medidas efectivas para garantizar la seguridad de los maestros y de las instalaciones educativas. El sindicato ha señalado que la inseguridad no solo afecta a los docentes, sino también a los estudiantes y a la calidad de la educación en general.

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), una de las organizaciones más radicales dentro del magisterio, ha sido señalada como responsable de algunos de estos actos de violencia. Sin embargo, la CNTE ha negado cualquier implicación y ha afirmado que sus acciones son una respuesta legítima a la falta de atención y apoyo del gobierno a las demandas de los maestros.

El gobierno federal, por su parte, ha expresado su compromiso con cativa. La presidenta Claudia Sheinbaum ha enfatizado que no se permitirá que la violencia y la intolerancia afecten el derecho a la educación y ha llamado a la CNTE a desistir de sus acciones violentas y a buscar soluciones pacíficas y dialogadas.

A pesar de estos esfuerzos, la situación sigue siendo tensa y los maestros continúan exigiendo medidas concretas para garantizar su seguridad y la de sus familias. El SNTE ha anunciado que seguirá trabajando para encontrar soluciones y ha llamado a la unidad y la solidaridad entre los maestros para hacer frente a esta crisis.

En este contexto, es importante destacar que la educación es un derecho fundamental v que la seguridad de los maestros y los estudiantes es esencial para garantizar la calidad y la continuidad de la educación en México.

Por lo tanto, es fundamental que el gobierno federal y las autoridades competentes trabajen juntos para encontrar soluciones efectivas y duraderas a esta problemática.

Finalmente, cabe mencionar que el SNTE ha anunciado la realización de un foro nacional para discutir la situación de la educación en México y encontrar soluciones conjuntas para los desafíos que enfrenta el sector educativo en el país. Este evento será una oportunidad para que los maestros, los expertos y las autoridades se reúnan y trabajen juntos para mejorar la calidad de la educación y garantizar la seguridad y el bienestar de la comunidad educativa.



inquietudes en materia de procuración de justicia del sector docente, el Fiscal General Fernando Blumenkron Escobar se reunió con directivos del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de la Sección 19 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

En mesa de trabajo, celebrada en el Salón Procuradores de la Fiscalía General del Estado (FGE) de Morelos, en el municipio de Temixco, Fernando Blumenkron les reiteró su disposición y compromiso con el sector magisterial. "Las puertas de esta Fiscalía están abiertas para todas las organizaciones y ciudadanos que deseen el apoyo de esta institución", agregó. Mencionó que se está trabajando para atender las demandas del magisterio en procuración de justicia, desde robo cretario General de la Sección 19 del SNTE, agradeció la atención a las demandas del gremio por parte del titular de la FGE Morelos, Fernando Blumenkron, y re-



tes de la Directiva Sindical de la Sección 19 del SNTE; y de FGE Morelos, Jorge Junior Esquivel Gutiérrez, Fiscal Regional Oriente; Jorge Antonio Hernández Narez, titular de la Agencia de Investigación Criminal (AIC), entre otros.

La situación de inseguridad que viven los maestros en México es un tema de gran preocupación para el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). Recientemente, se han registrado actos de violencia y vandalismo en contra de las instalaciones del SNTE y de los propios maestros, lo que ha generado un clima de temor y desconfianza entre la comunidad educativa.

En este sentido, el SNTE ha expresado su rechazo a estos actos



anunciado medidas para prevenir y castigar los actos de violencia en contra de la comunidad edu-

la seguridad de los maestros y ha



notaría

No aportó para el alimento de su hija; enfrenta proceso

De la Redacción

La Fiscalía Regional Sur Poniente obtuvo un auto de vinculación a proceso en contra de Miguel Angel "N", por la probable comisión del delito de incumplimiento de las obligaciones de asistencia alimentaria en perjuicio de su hija.

En la audiencia, celebrada en la Ciudad Judicial de Jojutla, el juez determinó vincular a proceso al hombre y ordenó prisión preventiva como medida cautelar.

Además, fijó 30 días de plazo

para el cierre de la investigación complementaria. De acuerdo con las indagatorias, Miguel Ángel "N" ha incumplido desde julio del 2012 hasta el primer semestre del año en curso con la pensión alimenticia estipulada por un juez familiar a favor de su hija, tras concluir su relación matrimonial con la madre de esta.

Así, con base en los elementos de prueba aportados por la agente del Ministerio Público, el juez de la causa resolvió vincular a proceso a Miguel Ángel "N" y le impuso prisión preventiva como medida cautelar.



Le damos seguridad jurídica a su patrimonio

Lic. Gerardo Cortina Marisca

Adjudicación

Asociaciones civiles

Sesión de derechos e hipotecas

Cofinanciamiento

Compraventa

Constitución de sociedades civiles

Cotejo de documentos

Donación

Fe de hechos

Fideicomiso

Mandato

Radicación de sucesiones

Sociedades mercantiles

Testamento



777 331 10 11

contacto@not12mor.com.mx

Río Sonora 401, esquina Rio Nilo, colonia Vista Hermosa, C.P. 62290 Cuernavaca, Morelos.

Deciden que Benjamín debe ir a juicio por abuso de una niña

De la Redacción

Por la probable comisión del delito de abuso sexual agravado en perjuicio de una niña, la Fiscalía Regional Oriente obtuvo un auto de vinculación a proceso en contra de Benjamín "N", en hechos suscitados en el municipio de Yautepec.

Durante la audiencia, realizada en la Ciudad Judicial de Cuautla, el juez decidió vincular a proceso al masculino y ordenó prisión preventiva como medida caute-

Asimismo, estableció dos meses de plazo para el cierre de la in-

vestigación complementaria. Los hechos presuntivos del delito, se conoció que se registraron el 24 de diciembre del 2024, en un inmueble del municipio de Yaute-

Derivado de lo sucedido, los padres de la víctima iniciaron su denuncia ante el agente del Ministerio Público especializado, quien determinó la probable responsabilidad de Benjamín "N", por lo que obtuvo la orden de aprehensión correspondiente, ejecutada por elementos de la Agencia de Investigación Criminal (AIC) para llevar al hombre ante el juez que lo vinculó a pro-







1.78 METROS CAFÉ OSCURO, CHICOS, CEJA SEMI POBLADA **VESTIMENTA** CUAUTLA, MORELOS LUGAR DE LOS HECHOS: FECHADE DESAPARICIÓN: 17 DE NOVEM FOLIO ÚNICO DE IDENTIFICACION: 15316447d-811e-4415-a563-a80a2caa7e58

ABEL GARCÍA SÁNCHEZ Si usted lo ha visto, por favor comuníquese a los teléfonos 777 773 08 10 ext. 200 @ © 777 109 1248



Procesarán a los dos señalados por violación de una adolescente

De la Redacción

La Fiscalía Regional Oriente obtuvo un auto de vinculación a proceso en contra de Héctor "N" y José "N", por la probable comisión del delito de violación en perjuicio de una adolescente, en hechos ocurridos en el municipio de Ayala.

Durante la audiencia, realizada en la Ciudad Judicial de Cuautla, el juez determinó vincular a proceso a los masculinos y ordenó prisión preventiva como medida cautelar.

Asimismo, estableció dos meses de plazo para el cierre de la investigación complementaria.

De acuerdo con las indagatorias, se co-

noció que los hechos presuntivos del delito se suscitaron el 21 de mayo del 2023 y en fechas posteriores, en un inmueble del municipio de Ayala.

Derivado de lo sucedido, la víctima le contó a sus padres, quienes iniciaron la denuncia y así el agente del Ministerio Público (MP) de la Unidad Especializada en Delitos Sexuales determinó la probable responsabilidad de Héctor "N" y José "Ñ" en el delito de violación.

En consecuencia, el agente del MP obtuvo las órdenes de aprehensión en contra de Héctor "N" y José "N", cumplimentadas por elementos de la Agencia de Investigación Criminal (AIC) para llevarlos ante el juez que los vinculó a



Le salió mal el robo de una moto a Rubén A. y terminó capturado

De la Redacción

En atención a una orden de aprehensión, elementos de la Agencia de Investigación Criminal (AIC) de la Fiscalía Regional Metropolitana aseguraron a Rubén Alejandro "N", requerido por un juez por el delito de robo de vehículo automotor agravado en grado de tentativa en perjuicio de un hombre en el municipio de Cuernavaca.

De los hechos, un agente del Ministerio Público (MP) en turno de la fiscalía antes mencionada, recibió la denuncia de un hombre que señaló que el 14 de enero del año en curso se percató que dos sujetos a bordo de una motocicleta, usando mochila de repartidor de comida, intentaban apoderarse de su motocicleta. Sin embargo, al ser descubiertos por el dueño de la motocicleta que intentaban robar, lo amenazaron presuntamente con un arma de fuego para posteriormente escapar.

Derivado de las investigaciones, el agente del MP estableció la identidad del probable responsable como Rubén Alejandro "N", contra quien solicitó y obtuvo de un juez la orden de aprehensión correspondiente.

El mandato judicial fue ejecutado por la

AIC en el municipio de Temixco, enseguida Rubén Alejandro "N" fue presentado ante el juez que lo requirió, y en las próximas horas enfrentará la audiencia inicial por el delito del que se presume respon-





